

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H.) diajukan pada Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulisan orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 30 Maret 2024

Materai 10000

**SRI ESTIVANIA**

NIM: 201110065

## ABSTRAK

Nama: Sri Estivania, NIM: 201110065, Judul Skripsi: *Analisi Akurasi Arah Kiblat Masjid-masjid di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang dengan Metode Rashdul Kiblat Harian (Studi Kasus Masjid-masjid yang ada di Kecamatan Ciruas, Kabupaten Serang-Banten).*

Rashdul kiblat adalah salah satu metode untuk menentukan arah kiblat dengan cara mengamati keberadaan matahari saat berada di zenit Ka'bah. Keunggulan dari metode ini adalah praktiknya yang mudah dilakukan oleh siapapun dan hasil dari pada metode ini akurat, dengan syarat data yang digunakan akurat dan alat yang digunakan serta penandaan waktu yang tepat. Ketika shalat umat muslim diharuskan menghadap kiblat, karena menghadap kiblat merupakan syarat sahnya shalat. Kiblat adalah arah menuju Ka'bah (*Baitullah*) melalui jalur paling terdekat yang menjadi keharusan bagi setiap umat muslim untuk menghadap ke arah kiblat pada saat melaksanakan ibadah shalat. Arah kiblat tersebut, dapat ditentukan dari setiap penjuru belahan bumi dengan cara melakukan perhitungan ataupun dengan cara pengukuran.

Perumusan masalahnya adalah: Bagaimana penentuan arah kiblat masjid-masjid di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang? dan bagaimana tingkat akurasi arah kiblat masjid-masjid di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang?

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian empiris atau dapat disebut dengan penelitian lapangan, yaitu dengan berfokus mengkaji hukum yang tidak tertulis, perbandingan hukum, sejarah hukum, dan efektifitas hukum.

Jenis pendekatan yang digunakan adalah pendekatan sosiologis yaitu dengan mengkaji hukum dalam konteks sosial, dengan cara mengumpulkan data, observasi, wawancara, dan dokumentasi. Sumber hukum primer dalam penelitian ini didapat dari hasil wawancara dengan Kasubag Kecamatan Ciruas, Staf KUA Kecamatan Ciruas, dan Dewan Kemakmuran Masjid (DKM) di kecamatan Ciruas Kabupaten Serang, Banten. Sedangkan sumber hukum sekundernya diperoleh dari buku-buku, jurnal, artikel, dan sebagainya yang bersangkutan dengan penelitian ini. Teknik pengumpulan data dalam penelitian ini yaitu dengan observasi, wawancara dan dokumentasi. Sedangkan Teknik analisis data yang digunakan adalah deskriptif kualitatif yaitu menganalisis, menggambarkan dan meringkas fenomena yang terjadi dari beberapa data yang dikumpulkan berupa hasil observasi dan wawancara mengenai pokok masalah yang terjadi di lapangan.

Kesimpulannya: 1. Dalam penentuan arah kiblat masjid-masjid yang ada di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang menggunakan metode yang bervariasi, ada yang hanya dengan mengikuti arah kiblat masjid yang lama, ada yang menggunakan metode alat bantu kompas dan ada yang menggunakan metode theodolite. 2. Tingkat akurasi masjid-masjid yang ada di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang ada yang kurang dari 5° tingkat kemelencengannya dan ada yang lebih dari 5° tingkat kemelencengannya. Kemelencengan arah kiblat pada masjid-masjid tersebut terjadi karena metode, data, perhitungan atau pengukuran yang kurang akurat.



**FAKULTAS SYARIAH**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI**  
**"SULTAN MAULANA HASANUDDIN" BANTEN**

---

Nomor	: Nota Dinas	Kepasa Yth
Lamp	: Skripsi	Dekan Fakultas Syariah
Hal	: Pengajuan Ujian Munaqosyah	UIN SMH Banten
	a.n <u>Sri Estivania</u>	di Serang,
	NIM: 201110065	

*Assalamu'alaikum warahmatullah Wabarakatuh*

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi Saudari Sri Estivania NIM: 201110065, **Judul Skripsi : Analisis Akurasi Arah Kiblat Masjid-Masjid di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang dengan Metode Rashdul Kiblat Harian (Studi Kasus Masjid-Masjid yang Ada di Kecamatan Ciruas, Kabupaten Serang-Banten)**, diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Syariah Jurusan Hukum Keluarga Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan terimakasih  
*Wassalamu'alaikum Warahmatullah Wabarakatuh*

Serang, 27 Maret 2024

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag.**  
NIP: 19591119 199103 1 003

**Hapizul Ahdi, M.H.**  
NIP: 19900827 202012 1 005

**ANALISIS AKURASI ARAH KIBLAT MASJID-MASJID DI  
KECAMATAN CIRUAS KABUPATEN SERANG DENGAN  
METODE RASHDUL KIBLAT HARIAN  
(Studi Kasus Masjid-masjid yang Ada di Kecamatan Ciruas,  
Kabupaten Serang-Banten)**

Oleh :

**SRI ESTIVANIA**  
NIM: 201110065

Pembimbing I



**Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag.**  
NIP: 19591119 199103 1 003

Pembimbing II



**Hapizul Ahdi, M.H.**  
NIP: 19900827 202012 1 005


Mengetahui,

Dekan  
Fakultas Syariah



**Dr. H. Ahmad Zaini, S.H., M.Si.**  
NIP : 19650607 199203 1 005

Ketua  
Jurusan Hukum Keluarga Islam



**Hilman Taqiyudin, S.Ag., M.Hi.**  
NIP: 19710325 200312 1 001


## PENGESAHAN

Skripsi a.n.: Sri Estivania, NIM: 201110065, berjudul: *Analisis Akurasi Arah Kiblat Masjid-Masjid di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang dengan Metode Rashdul Kiblat Harian (Studi Kasus Masjid-Masjid yang Ada di Kecamatan Ciruas, Kabupaten Serang-Banten)*, telah diujikan dalam sidang munaqasyah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 29 Mei 2024. Skripsi ini diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H.) pada Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.


Serang, 29 Mei 2024

Sidang Munaqasyah,

Ketua Merangkap Anggota


  
**Hilman Taqiyudin, S.Ag., M.Hi.**  
NIP: 19710325 200312 1 001

Sekretaris Merangkap Anggota


  
**Apri Triana, M. Pd**  
NIP. 198804102022032001

Anggota-anggota,

Penguji I


  
**Dr. Hj. Oom Mukarromah, M.Hum.**  
NIP: 19650227 199003 2 003

Penguji II

  
**Ika Atikah, S.H.I., M.H., CPM., CPArb.**  
NIP: 19870516 201903 2 008

Mengetahui,

Pembimbing I

  
**Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag.**  
NIP: 19591119 199403 1 003

Pembimbing II

  
**Hapizul Ahdi, M.H.**  
NIP: 19900827 202012 1 005

## **PERSEMBAHAN**

*Dengan ungkapan syukur kepada Allah SWT.*

*Yang telah memberikan rahmat dan kasih sayangnya,  
serta segala bentuk petunjuk dan kemudahan yang diberikan-NYA,  
penulis akhirnya bisa menyelesaikan skripsi yang sederhana ini.*

*Sholawat besertakan salam semoga selalu tercurahkan  
kepada kekasih hati Nabi Muhammad SAW.*

*Penulis persembahkan skripsi ini untuk:*

*Mama dan Bapak*

*Kakakku Teteh-tetehku dan adikku*

*Yang selalu memberikan do'a-do'a terbaiknya  
sehingga penulis bisa menyelesaikan skripsi ini.*

*Jazakumullah!*

## MOTTO

وَلِكُلِّ وِجْهَةٌ هُوَ مُوَلِّيٰهَا فَاسْتَبِقُوا الْخَيْرَاتِ أَيْنَ مَا تَكُونُوا يَأْتِ  
بِكُمْ اللَّهُ جَمِيعًا إِنَّ اللَّهَ عَلَىٰ كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ

*“Dan bagi tiap-tiap umat ada kiblatnya (sendiri) yang ia menghadap kepadanya. Maka berlomba-lombalah (dalam membuat) kebaikan. Di mana saja kamu berada pasti Allah akan mengumpulkan kamu sekalian (pada hari kiamat). Sesungguhnya Allah Maha Kuasa atas segala sesuatu ”*

## **RIWAYAT HIDUP PENULIS**

Penulis, Sri Estivania lahir di Serang, Banten pada tanggal 19 September 2001. Penulis adalah anak ke 4 dari 5 bersaudara, ibunya bernama Ulviyani dan bapaknya bernama Juman.

Riwayat pendidikan penulis yaitu Sekolah Dasar di SDN Jambu Alas dari tahun 2007-2013, melanjutkan sekolah menengah pertama di MTsN 1 Serang dari tahun 2013-2016, melanjutkan sekolah menengah atas di Ponpes Nurul Huda dan SMAI Nurul Huda dari tahun 2016-2019. Kemudian penulis melanjutkan studi di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten di Fakultas Syariah Jurusan Hukum Keluarga Islam pada tahun 2020.

Selama menjadi mahasiswa penulis sempat mengikuti organisasi eksternal yaitu KMUB (Komunitas Muslimah UIN Banten). Selama menjalani perkuliahan, penulis juga mengajar di PPTQ (Pondok Pesantren Tahfidzul Qur'an) Ibnu Abbas Taktakan Serang Banten.



## KATA PENGANTAR

Syukur alhamdulillah penulis panjatkan kepada Allah SWT atas rahmat dan hidayah-Nya yang telah diberikan kepada penulis. Hanya dengan izin dan kehendak Allah penulis dapat menyelesaikan skripsi yang sederhana ini. Shalawat dan Salam semoga selalu tercurahkan kepada kekasih hati yakni Nabi Muhammad SAW, sebagai pembawa risalah ilahi kepada seluruh umat, beserta keluarganya, sahabatnya, serta pengikutnya hingga akhir zaman.

Dengan pertolongan Allah SWT dan usaha sungguh-sungguh penulis dapat menyelesaikan skripsi berjudul: *Analisi Akurasi Arah Kiblat Masjid-masjid di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang dengan Metode Rashdul Kiblat Harian (Studi Kasus Masjid-masjid yang ada di Kecamatan Ciruas, Kabupaten Serang-Banten)*, sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H.) pada Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak baik secara langsung maupun tidak langsung. Karena itu melalui kesempatan ini penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Dr. H. Wawan Wahyudin, M.Pd., Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah mengelola dan mengembangkan UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten lebih maju.
2. Bapak Dr. H. Ahmad Zaini, S.H., M.Si., Dekan Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah membantu dan memberikan motivasinya dalam menyelesaikan skripsi ini dengan tulus hati.
3. Bapak Hilman Taqiyudin, S.Ag., M.Hi., Ketua Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan persetujuan kepada penulis untuk menyusun skripsi.
4. Bapak Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag., Pembimbing I, dan Bapak Hapizul Ahdi, M.H., Pembimbing II, yang telah memberikan nasehat, pengarahan, dan meluangkan waktunya dalam penyusunan skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen serta staf akademik dan karyawan UIN, yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga

selama penulis kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

6. Kepada Mama, Bapak, Kakaku, Tetehtetehtu, dan Adikku terima kasih atas do'a baik yang selalu di panjatkan, dan terima kasih atas dukungan untuk penulis sehingga penulis bisa menyelesaikan skripsi yang sederhana ini.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, kelemahan, dan masih jauh dari kesempurnaan, keterbatasan pengetahuan, pengalaman, serta kemampuan penulis, oleh sebab itu penulis mengharapkan pendapat, saran dan kritik yang bersifat membangun guna mencapai kesempurnaan pada masa yang akan datang.

Akhirnya, hanya kepada Allah SWT penulis memohon agar seluruh kebaikan dari semua pihak yang membantu skripsi ini, semoga diberikan balasan yang berlipat ganda. Penulis berharap kiranya karya tulis ini turut mewarnai khazanah ilmu pengetahuan dan dapat bermanfaat bagi penulis khususnya, dan bagi para pembaca pada umumnya.

Serang, 30 Maret 2024

**SRI ESTIVANIA**  
NIM: 201110065

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI .....</b>	<b>i</b>
<b>ABSR TAK.....</b>	<b>ii</b>
<b>NOTA DINAS .....</b>	<b>iii</b>
<b>PERSETUJUAN MUNAQOSYAH .....</b>	<b>iv</b>
<b>PENGESAHAN .....</b>	<b>v</b>
<b>PERSEMBAHAN .....</b>	<b>vi</b>
<b>MOTTO .....</b>	<b>vii</b>
<b>RIWAYAT HIDUP.....</b>	<b>viii</b>
<b>KATA PENGANTAR .....</b>	<b>ix</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>xi</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Batasan Masalah .....	4
C. Rumusan Masalah .....	5
D. Tujuan Penelitian .....	5
E. Manfaat Penelitian .....	5
F. Penelitian Terdahulu yang Relevan .....	6
G. Kerangka Pemikiran.....	9
H. Metodologi Penelitian .....	13
I. Sistematika Pembahasan .....	16
<b>BAB II TINJAUAN PUSTAKA .....</b>	<b>18</b>
A. Pengertian Arah Kiblat.....	18
B. Dasar Hukum Menghadap Kiblat .....	20
C. Pendapat Imam Madzhab Mengenai Shalat Menghadap Ke Arah Kiblat .....	25
D. Metode Pengukuran Arah Kiblat .....	29
<b>BAB III KONDISI OBJEKTIF KECAMATAN CIRUAS KABUPATEN SERANG.....</b>	<b>32</b>
A. Sejarah Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang.....	32
B. Letak Geografis Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang.....	33
C. Kondisi Demografis Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang.....	35

D. Arah Kiblat Masjid-Masjid di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang .....	36
<b>BAB IV PEMBAHASAN HASIL PENELITIAN .....</b>	<b>49</b>
A. Penentuan Arah Kiblat Masjid-Masjid di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang.....	49
B. Tingkat Akurasi Arah Kiblat Masjid-Masjid di Kecamatan Ciruas Kabupaten Serang.....	56
<b>BAB V PENUTUP .....</b>	<b>88</b>
A. Kesimpulan .....	88
B. Saran.....	89
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>90</b>
<b>LAMPIRAN .....</b>	<b>94</b>